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A K T U E L L

unbeantwortet. „Eine wissenschaft-
liche Diskussion ist uns bislang ver-
weigert worden, das ist ein Unding“, 
sagt Ulrich Wiedner.

Weltweit gibt es massiv Unter-
stützung für die Hadronenphysik 
an FAIR. So haben sich zahlreiche 
Experten per Brief an Georg Schüt-
te gewandt, um die Bedeutung von 
PANDA zu unterstreichen und da-
rum zu bitten, das Ranking der vier 
FAIR-Forschungsprogramme noch-
mals zu überdenken. Die Entschei-
dung sei entgegen jeder bisherigen 
sorgfältigen Evaluierung durch 
die internationale wissenschaft-
liche Community in den letzten 
zehn Jahren und entmündige einen 
großen Teil der europäischen Kern-
physik-Community, die sich für das 
Antiprotonenprogramm bei FAIR 
eingesetzt hat. Würde Deutsch-
land sich von diesem Experiment 
zurückziehen, würde dies seine 
Glaubwürdigkeit langfristig zerstö-
ren, ist beispielsweise der Direktor 

des Instituts für Hochenergiephysik 
der Chinesischen Akademie der 
Wissenschaften überzeugt, der seit 
14 Jahren an BESIII arbeitet, also in 
gewisser Weise an einem Konkur-
renzprojekt von PANDA. 

Sicher ist derzeit, dass FAIR 
nicht 2018 in Betrieb gehen kann 
und dadurch unweigerlich auch 
die bislang veranschlagten Kosten 
steigen werden. Das BMBF, das 
mit dem Land Hessen zusammen 
75 Prozent der Kosten trägt, hat al-
lerdings bereits angekündigt, keine 
weiteren Mehrkosten zu überneh-
men. „Wir arbeiten mit Hochdruck 
an einem neuen Zeit- und Kosten-
plan“, erklärt Karlheinz Langanke, 
der seit 2015 Wissenschaftlicher Ge-
schäftsführer der GSI ad interim ist. 

Eine Entscheidung darüber, ob 
das PANDA-Experiment mögli-
chen Kürzungen zum Opfer fallen 
muss, gibt es eventuell auf dem 
nächsten FAIR Council Ende Juni, 
bei dem sich die Entscheidungsträ-

ger der FAIR-Partnerländer treffen. 
Bis dahin versuchen Ulf Meißner, 
Ulrich Wiedner und viele ande-
re Kollegen, die internationalen 
Partner im FAIR Council davon zu 
überzeugen, auf das Antiprotonen-
programm nicht zu verzichten. „Ich 
hoffe sehr, dass unsere Partnerlän-
der einer Reduktion von FAIR nicht 
zustimmen werden“, wünscht sich 
Meißner. Auch die Geschäftsfüh-
rung der GSI kämpft für ein breites, 
exzellentes Forschungsprogramm 
an FAIR. „Die Realisierung von 
FAIR muss wissenschaftsgetrieben 
sein“, sagt Karlheinz Langanke: 
„Das heißt, auch bei möglichen 
Einschnitten muss FAIR das wis-
senschaftlich runde Spitzenpro-
jekt für Europa sein, an dem eine 
große Wissenschafts-Community 
in vielen Feldern Forschung von 
Weltrang betreiben kann.“

Maike Pfalz

Über zwei Jahre lang mussten 
die Teilchenphysiker weltweit auf 
diesen Moment warten: Seit dem 
3. Juni um 10:40 Uhr liefert der 
Large Hadron Collider (LHC) am 
CERN wieder Daten von Proton-
Proton-Kollisionen, und zwar bei 
der Rekordenergie von 13 TeV. 
Nach der Entdeckung des Higgs-
Bosons 2012 bei der halben Energie 
sollen dessen Eigenschaften im 
„Run 2“ nun genau vermessen 
werden. Außerdem hoffen die 
Teilchenphysiker auf noch aufre-
gendere Ergebnisse, vor allem auf 
neue Physik jenseits des Standard-
modells. Rolf-Dieter Heuer, der 
CERN-Generaldirektor, mahnte 
aber zur Geduld: „Das wird nicht 
heute sein, und auch nicht in den 
nächsten Monaten.“ Ob es am LHC 
tatsächlich gelingen wird, zum Bei-
spiel supersymmetrische Teilchen 
zu finden und damit das Rätsel 
der Dunklen Materie zu lösen, ist 
allerdings völlig offen – klar ist 
nur, dass das Standardmodell der 

Teilchenphysik nicht der Weisheit 
letzter Schluss sein kann.

Nach den umfangreichen Um-
bauten waren die Beschleuniger-
experten am CERN seit dem 
5. April damit beschäftigt, alle 
Systeme wieder in Betrieb zu neh-
men und die Strahlenergie suk-
zessive zu erhöhen. Anschließend 
galt es, die beiden gegenläufigen 
Protonenstrahlen zu kollimieren 
und in den vier großen Detektoren 
ATLAS, CMS, ALICE und LHCb 
zur Kollision zu bringen. Zunächst 
waren nur sechs Pakete mit jeweils 
100 Milliarden Protonen pro Strahl 
unterwegs; diese Zahl wird nun 
nach und nach auf 2808 Pakete pro 
Strahl erhöht.

Große Freude herrscht nicht nur 
am CERN in Genf, sondern auch 
bei den vielen deutschen Forscher-
gruppen, die an allen Detektoren 
beteiligt sind. „Mit der Energie 
von 13 TeV macht der LHC einen 
immensen Satz nach vorne im 
Vergleich zur ersten Laufzeit. Das 

ist extrem spannend“, sagt Thomas 
Müller vom KIT, der designierte 
Sprecher der deutschen Gruppen 
am CMS-Detektor. Sein Kollege 
Hans-Christian Schultz-Coulon 
von der Universität Heidelberg, 
designierter Sprecher der ATLAS-
Gruppen, ergänzt: „Die Chancen, 
die sich bieten, begeistern uns alle. 
Heute ist ein aufregender Tag und 
ein spannender Neubeginn.“

Stefan Jorda

n Neustart am CERN
Am Large Hadron Collider hat die Datennahme bei einer Energie von 13 TeV begonnen.

Groß war die Freude im Kontrollraum des LHC nach den ersten 
Proton-Proton-Kollisionen bei 13 TeV.

M
. B

ri
ce

, C
ER

N


